

回覧

令和5年第1回 議会報告会実施報告書

実施日：令和5年5月16（火）・17日（水）

目 次

1. 町政等に対する質問・意見・要望等 (町長への報告状況)

【5月16日】

○永野地区 (曲竹南・曲竹北・矢附)

会場: ふるさと文化会館 — 1 —

○宮地区 (宮・沢内・宮司・向山)

会場: 沢 内 公 民 館 — 3 —

○平沢地区 (平沢・新町・山ノ入・小村崎)

会場: 平沢 地区公民館 — 5 —

【5月17日】

○円田地区 (円田入・円田表・円田中・北境・東根)

会場: 円田 地区公民館 — 8 —

○永野地区 (塩沢・永野・永野西)

会場: ふるさと文化会館 — 11 —

○遠刈田地区 (遠刈田・北山・小妻坂・七日原)

会場: 遠刈田 地区公民館 — 13 —

2. 報告会後の町側の回答について (報告)

— 15 —

1. 町政等に対する質問・意見・要望等

○ 開催日 令和5年5月16日（火）

【開催場所】ふるさと文化会館

【担当】第1班

○新規事業等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	デマンド型乗合タクシー運行委託とはどういう事業なのか。	担当議員	昨年10月1日から本年9月30日まで遠刈田地区で実証運行を実施するもので、会員登録をして2日前までに予約をし、自宅から指定の停留所まで利用するものです。今後は町全域に広げていきたいとのことです。
2	地域おこし協力隊事業はどんな事業なのか。	担当議員	2名の地域おこし協力隊員を採用し、農業や観光面で地域おこし支援や地域協力活動に取り組んでいただくもので、事業費のほとんどが人件費になります。
3	統合中学校外周道路整備事業は、物価が上がり予定金額どおりに進められるのか。	担当議員	資材高騰の問題もあるので町では慎重に進めていくことになります。

○予算特別委員会指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
4	本年度から2名の地域おこし協力隊員が活動されるようだが、どんな専門的知識を持っていて、町では何を期待しているのか。	担当議員	女性の方は旅行会社で添乗員として勤めたこともあり、観光業に精通していることから観光関係の活性化に期待しており、男性の方は蔵王の物産や観光資源を生かして魅力ある町、住みたい町を作る手伝いをしたいと主に農業関係で活躍していただくことになっており、最終的には定住を期待するものです。

○議員の定数・報酬について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
5	定数2名減については、財政事情と人口減により仕方ないのでないかと思う。	担当議員	ご意見として承ります。

○まちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
6	シルバー人材センターの事業について、利用していて思うように作業が進まないことがあるがいかがか。	担当議員	農業の町で兼業農家も多く退職後も農業に従事するなどから、人材確保が難しいように思う。まだスタートしたばかりなので当分見守っていくことが必要と思われます。
7	ごみ収集について、蔵王町では分別が厳しいこともあり残していくことが見受けられ、他町では残さないで持っていくようだ。業者も増やしてはどうか。	担当議員	仙南広域圏では統一した分別方法を取っており、収集しないで残していくのは正しく分別されていない場合になります。また収集業者について、議会では一般競争入札を導入すべきとしていますが、本町では今のところ随意契約による1社で収集しています。
8	空き家を紹介するサイトは町でやっているのか。空き家を借りるのに補助金制度はあるのか。	担当議員	移住・住まいに関するサイトや移住相談室も開設しており、定住促進事業補助金制度もあります。

1. 町政等に対する質問・意見・要望等

○ 開催日 令和5年5月16日（火）

【開催場所】沢内公民館

【担当】第2班

○新規事業等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	地区公民館等の太陽光パネルの更新や撤去の際の補助金はあるのか。	担当議員	各地区の公民館については、自主防災組織として設置したが償却期間がまだあるので処分と更新については、今のところ考えていないようです。
2	今まで設置した太陽光パネルには中国製のものもあるが、廃棄処分の方法はどうなるのか。	担当議員	町では、処分について今後の国からのガイドラインを基準にしながら対応していきます。なお、先進地の事例を参考に、町として検討していきたいと考えているようです。
3	黄金川温泉の温度が低くなっているようだが、この工事の結果、温度は上がるのか。	担当議員	温水汲み上げパイプ内の水の混入が原因と考えられます。今回、一回り小さい管を入れる二重ケーシング工事で水の混入を防ぎ、ある程度の低温化は防げるものと考えています。
4	高校通学のバス料金に対して、半額程度の補助をしてもよいのではない か。	担当議員	議員も令和4年12月会議で一般質問しています。町長からは、現段階では町独自の高校通学に対する支援等は考えていないが、前向きに検討するとの回答を得ています。
5	えぼし高原線に対する経費がかかりすぎるのではないか。融雪より除雪した方が経費は減らせるのではないか。	担当議員	えぼしスキー場につながる道路は町道なので、町の管理責任があり融雪を行っているものです。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
6	スノーバレーの補助金は。	担当議員	企業版ふるさと応援寄附金（1,000万円）を受けており、その範囲で事業を展開しているものです。

○予算特別委員会指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
	特になし		

○議員の定数・報酬について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
	特になし		

○まちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
7	遠刈田の駐車場が足りない。源兵衛旅館の隣の土地を町で借りて、遠刈田の活性化につなげてはどうか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
8	向山地区の町道とコスモスラインで道路に飛び出した木の枝があり、トランクがセンターラインをはみ出して走行するなど危険であるため、枝を切ってほしい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 ※現場確認して担当課へ伝えました。
		建設課	現地を確認し、必要な箇所について対応していきます。
9	パラオの予算について、旅費等の経費が複数の課の予算から出ているため全体の経費が不透明であり、パラオ訪問事業の有効性も見えないがいかがか。	担当議員	議会と町長部局の経費は、委託料も含め支出項目に従い関係課から適正に支出しています。今回の目的は、令和3年1月にパラオ共和国で新大統領が就任したことから、同国と関係が深く継続的かつ発展的な交流を図るため、本町と友好都市でもある常陸大宮市と共に、新大統領への表敬訪問をしたものです。

1. 町政等に対する質問・意見・要望等

○ 開催日 令和5年5月16日（火）

【開催場所】平沢地区公民館

【担当】第3班

○新規事業等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	地域おこし協力隊はどのような方々なのか。	担当議員	隊員は男女2名で、農政と観光の面で活動していただきます。現在はまだ町のことが分からぬいため、職員と一緒に地域を回り、町の良いところをインスタグラムなどSNSで蔵王町の魅力を発信しているようです。
2	地域おこし協力隊事業費の9,567千円は全部人件費なのか。	担当議員	会計年度任用職員人件費で8,167千円、他は諸経費になります。
3	蔵王ブランドの推進事業がなかなか進んでいないように思える。認証シールのデザインがあまり良くないような印象を受けるため、PRにつながるデザインに変えて良いのではないか。	担当議員	新たな農産物の地域ブランド認定基準による認証制度の確立により、生産者のブランド農産物生産の意欲高揚を図ると共に、消費者へのPR活動を推進します。なお、シールのデザインについては、ご意見として承り町当局に伝えます。
4	企業奨励金・雇用奨励金を使っている企業とその効果は。	担当議員	固定資産税額に対する奨励金で荒井商事（株）が3年目、ザオ一電子（株）が2年目です。雇用奨励金はその2社の新規常時雇用者を想定しています。蔵王町への企業進出、企業誘致に効果があると考えます。
5	温泉井戸二重ケーシング工事とは。	担当議員	近年、黄金川温泉において、温泉を汲み上げている管にピンホール（小さい穴）が生じ、地下水流入による湯温低下を防ぐため、既存の井戸内に管を二重にする工事を行い、温泉の安定供給を図るもので

○予算特別委員会指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
	特になし		

○議員の定数・報酬について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
6	議員の方々が決めたことであれば良いのではないか。	担当議員	ご意見として承ります。
7	どこの市町村でも女性議員がいるのではないか。その対策をしているのか。	担当議員	女性模擬議会を7月に開く予定でいます。議会側からアクションを起こし、立候補してもらえる環境を作りたいと思っています。

○まちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
8	住みよいまちづくりのためにも、多くの町民の意見を聞いて進めて欲しい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
9	道の駅の件は、予算がないということで終わってしまい、非常に残念である。請願を議会で可決したのだから、議会からもっと強く町へ働きかけてほしかった。	担当議員	令和4年1月に、蔵王町道の駅設置検討委員会から検討結果について報告があり、道の駅を設置すべきという意見が大宗を占めたが、整備時期や施設規模等については社会経済情勢や町の財政状況等を考慮しながら、綿密な検討が必要なことから、今回は見送ったようです。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
10	町民も高齢化が進み、健康のためにリフレッシュできる施設として、例えばグランドゴルフ、パークゴルフ場等を作つてはどうか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
11	平沢コミュニティの設備は更新になるのか。テニスコートも朽ち果てており、施設改善・改修が必要ではないか。また、平沢公民館で卓球の部屋を借りると数千円かかるが、B&G海洋センターでは50円でできるため大きな差があり、北部地区の中高生には使用するのが難しい。中高生でも使いやすい料金設定が必要ではないか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
12	デマンドタクシーの状況はどうなっているのか。北部地区でも免許返納している方や高齢者も増えてきている。利用者が増える取組を検討すべきではないか。	担当議員	現在は遠刈田地区から永野地区間を1日2往復運行しています。今後はエリア拡大を検討しているようです。
13	農家の高齢化が進んでいて、労力が欲しい。シルバー人材センターに問い合わせをしたが、草刈りだけしかできないようでは頼めない。専門的な人材が必要ではないか。	担当議員	登録者数を増やすことが課題となっています。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。
14	住宅環境の整備があれば、北部地区でも若い人が残るようになるのではないか。北部地区は利便性が高いため、住宅地の提供や北部地区の空き家活用も考えて欲しい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。
15	平沢地区にはお店も、祭りも、ガソリンスタンドもないような状況となっているため、もっと平沢地区を盛り上げる政策を考えて欲しい。	担当議員	ご意見として承ります。
16	地域の街路灯でLEDライトが切れているところがあり、交換するにも多額の費用がかかるためなんとかしてほしい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 （【新町区長：区長会会長】今後区長会で各行政区毎にまとめて、町当局に要望していく旨説明がありました。） 【文書により町長に報告しました。】

1. 町政等に対する質問・意見・要望等

○ 開催日 令和5年5月17日（水）

【開催場所】円田地区公民館

【担当】第1班

○新規事業等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	統合中学校外周道路整備事業が計上されているが、統合中学校建設には当初30億円かかると言われていたが、最終的にはどのくらいかかるのか。	担当議員	当初説明されている金額よりも資材高騰等により、建設金額が上がるものと思われます。本年度は建築の実施設計を予定しており、いずれ建設費も出てくると思います。

○予算特別委員会指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
2	地域おこし協力隊員を採用したようだが、どのような活動をしていくのか。また、町ではどのようなバックアップ体制をとっていくのか。	担当議員	農林観光課に配置され、男性の方は専業農家等を紹介され研修しながら活動してもらい、女性の方は観光に関する情報発信などの活動に期待されています。当初の1年間は研鑽の年になります。また、地域で生活していく上でのサポートはまちづくり推進課が対応し、仕事をしていく上では配属先の農林観光課がサポートしていくようです。
3	蔵王ブランドについては、品質・生産量をナンバーワンにしたいのか、それともオンラインとして進めたいのかどちらを目指しているのかはっきりしていないのではないか。生産量が1番でも品質はどうなのか見えてこない。	担当議員	これまで、日本梨と米のブランド認定ということで糖度や品質向上に努めていましたが、今年度からブランド認定について考え方方が変わっています。なお、ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
4	ブランド品は今後も品質を守っていく必要があるが、新たなブランド指定はどう考えているのか。	担当議員	今年度からブランド化に対する考え方があり、品質等のブランド認定だけではなく地域ブランド認定として推進していきます。

○議員の定数・報酬について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
5	定数2名減でも多いのではないか。人口千人に一人でないと財政的に厳しいのではないか。その上で数パーセントの報酬増額は良いと思う。	担当議員	昨年の議会報告会でのご意見や住民アンケート調査を実施し、議員全員協議会で検討の結果の定数2名減です。ご意見として承ります。
6	定数減して議会は良くなるのか。本当に働いてくれる議員が選びにくい田舎の町でもあり、働いていただければ報酬増額もいいのではないか。定数を減らして町が良くなるのか心配である。	担当議員	町の人口が減少してきている現状にあり、委員会構成でのぎりぎりの線で今回2名減となった。今後は、議員の一層の意識改革が必要と考えます。

○まちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
7	統合中学校建設については、示された金額より増えても進めるのか。	担当議員	事業費が増額しても進めるものと思います。
8	議会報告会の報告書が住民に回覧され、「文書により町長に報告しました」とあるが、その報告の回答結果をもらって住民に出してもらいたい。	担当議員 議 会	ご意見として承り、議会で検討いたします。 議会報告会の質問・要望・意見について、必要なものはすべて報告しています。その中で、直ぐに回答が得られる場合や対応できる場合は、担当課からの回答を報告書に盛り込んでいます。
9	議会だよりの中の質疑の報告で議員の名前が出ていないが、なぜ出でていないのか。	担当議員	議会だよりの紙面の都合上、全議員の名前は載せていません。
10	議会3月会議での一般質問は2名だけで、寂しく少なすぎるのではないか。他町では多くの議員が一般質問しているがいかがか。	担当議員	今回パワハラの問題も影響したものと思われます。今後努力してまいります。

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回答
11	町の人口も年々減ってきており、子どもの数も減っている。人口減に歯止めをかける施策が一つもないのではないか。周辺の町では給食費の無償化が図られ、よその町から後れを取りっている。今やるべきことがあるのではないか。息子たちが町外に出ていく現状にあり、役場職員の中で解決策を話し合ってみるなどもっとやり方を検討して行く必要があるのではないか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
12	長期総合計画の後期基本計画の住民説明会があり、併せて5項目の住民にとっては重要な報告事項があったが、質疑も併せて会議の時間が短すぎて大変不親切である。年に1回くらい地域に出向いて説明する責任があるのではないか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
13	パワハラ問題については本人から謝罪があったのか。	担当議員	被害者や町に対して謝罪があったところです。
14	5月の議会だよりに議長からパワハラ問題についての謝罪があったが、もっと早く住民に出すべきではなかったのか。	担当議員	議会だよりの発行が令和5年4月末で時期が合わず、号外で早く出すべきでした。
15	パワハラ問題は解決したのか。	担当議員	本人からの謝罪もあり、一区切りついたものと考えています。

1. 町政等に対する質問・意見・要望等

○ 開催日 令和5年5月17日（水）

【開催場所】ふるさと文化会館

【担当】第2班

○新規事業等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	自主防災組織支援事業の予算金額が少なすぎないか。また防災訓練は地域の絆を強める機会でもあり、予算化も必要ではないか。	担当議員	今回は2地区の自主防災組織の立ち上げを支援するものです。また、町では防災訓練を3年間コロナ禍で実施できず、自主防災組織単位で訓練を実施することが望ましいことから、組織存続のためにもある程度の活動支援は必要と思われるので、今後検討するようです。
2	新規就農者に対する支援はないのか。	担当議員	町内で農業を営もうとする新規就農者に対して、国の制度の対象とならない親元就農者等に対して、町単独で農業経営育成対策事業補助金を交付しており、今年度は14名分を予算化しています。

○予算特別委員会指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
	特になし		

○議員の定数・報酬について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
	特になし		

○まちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
3	地域おこし協力隊は既に町に住んでいる人が町おこしに努めるべきである。新しく来た人が初めからスタートするには、まず町を知っていただくことから始めなければならず効率が悪い。蔵王町に魅力を感じている人によって活性化に努めてほしい。	担当議員	今回は、町が一般公募により面接などをを行い採用しています。町外から蔵王町に魅力を感じ、意欲のある2名が選ばれています。なお、地域おこし協力隊の制度は、町外から住民票を異動してきた方に委嘱することが大前提になり、事業費のほぼ全額が特別交付税で措置されます。
4	蔵王の樹氷は有名だが、樹氷になるアオモリトドマツの立ち枯れが目立つ。樹氷を減らさないように再生事業を検討して欲しい。	担当議員	宮城県と山形県共同でアオモリトドマツの育成を始めていると聞いています。何十年もかかる事業であると考えます。

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
5	「議会報告会」という名称だが、懇談会のように意見交換するような会にしてはどうか。今回の報告会は、一方的な報告ではなく地域の問題について議員と語り合いながら住民の意見を吸い上げていただいたように感じた。川崎町では懇談会としているようだがいかがか。	担当議員	ご意見として承り、議会で検討してまいります。

1. 町政等に対する質問・意見・要望等

○ 開催日 令和5年5月17日（水）

【開催場所】遠刈田地区公民館

【担当】第3班

○新規事業等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
1	農林観光課の農林部門と観光部門の職員は一緒なのか。分けたほうがよいのではないか。	担当議員	組織的には農林部門と観光部門の職員は分けています。農業と観光の結びつきを強くするため一つの課となっていますが、ボリュームが大きい部門となっていることから課題もあるようです。
2	物価高騰などで統合中学校建設の予算が今後増えていく懸念がある。初めに想定した予算内で抑える努力をしてほしい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
3	統合中学校の調整池はどれくらいの貯水量と雨量を予測しているのか。	担当議員	調整池の容量は、最大約5,500トンの水を貯めることができ、1ヘクタール当たり最大1,100トンの水（50年に一度の確率の雨量として一日300ミリを参考に算定）を想定し、安全に処理できる構造になっています。
4	認定こども園は新しく建てるのか。	担当議員	宮地区の認定こども園は宮保育所を利用した施設になっています。永野地区の認定こども園は現在の永野幼稚園を増築し、令和7年度からスタートする予定です。
5	蔵王町の子育て支援は生まれた時と幼少期には手厚いが、高校生の通学費補助まで含めて考えるべきではないか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

○予算特別委員会指摘事項等について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
6	地域おこし協力隊はどのような方なのか。	担当議員	隊員は男女2名で、農政と観光の面で活動していただきます。現在はまだ町のことが分からぬため職員と一緒に地域を回り、町の良いところを見てインスタグラムなどSNSで蔵王町の魅力を発信しているようです。

○議員の定数・報酬について

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
7	議員は国民年金と国民健康保険であることを考えると、本来はもう少し報酬を上げるべきではないか。	担当議員	ご意見として承ります。

○まちづくりについて

No.	質問・意見・要望等	回答担当	回 答
8	デマンドタクシーの実績は。	担当議員	昨年10月から今年の3月の半年間で138回、158人の利用となっています。
9	蔵王町の公共バスをもっと利用しやすくできないか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
10	道路に枝が出ているため、町に来る大型観光バスが走行しにくいようなので町道の整備などを考えてほしい。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
11	蔵王町にある観光資源をもっと利用して、観光客が足を止める観光スポットを整備して情報発信すべきではないか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】
12	遠刈田の街中で駐車するスペースが少ないので、駐車場を整備すべきではないか。	担当議員	遠刈田公民館・町営無料駐車場が48台、神の湯コインパーキング(1時間以内無料以後1時間につき100円)が19台、松川前町営駐車場(月額3,500円)が12台、その他にも民間の駐車スペースもあるようです。ご意見として承ります。
13	外部の事業者が起業しやすいような環境を作るべきではないか。	担当議員	ご意見として承り、町当局に伝えます。 【文書により町長に報告しました。】

2. 報告会後の町側の回答について（報告）

これまでの議会報告会において、町民の皆様からの質疑・要望等を町側に報告しておりましたが、回答をすべてもらい町民にお知らせしてほしいとのご意見が何度かございました。

今回の議会報告会でも同様のご意見があったことから、6月30日（金）に町長に対し、報告会での質疑等に対する回答をいただきたく協議をいたしました。

結果としては、すべて回答することは難しいとのことでありましたので、これまで同様に議員が個別に各課から回答を収集することとなりますが、さらに誠意をもって町民の皆様の声を伝えていき、可能な範囲で回答を求めていきたいと考えております。

今後も、議会報告会についてご理解いただきますとともに、積極的にご参加いただきますようお願い申し上げ、報告とさせていただきます。

令和5年7月31日

蔵王町議会
議 長 村 山 一 夫